
2017 年 2 月 17 日（星期五）  
律政司司長袁國強資深大律師

就行政長官《施政報告》致謝議案

辯論（第五環節）致辭全文

主席︰

 律政司感謝各位議員就法治和律政司其他方面的工

作所發表的寶貴意見，鑑於時間關係，我現在就議員的

意見作出扼要回應。

 法治的原則包括司法獨立、保障人權等根本性的概

念，是香港社會珍而重之的核心價值。《基本法》的條

文為香港的法律制度、司法獨立和法治提供了憲制性的

保障。正如《施政報告》第 268 段明確指出，特區政府

絕對尊重司法獨立，並會繼續全力維護香港的法治。

 律政司一直視捍衞法治為我們的首要任務。在未來

一年，律政司會繼續在完善法例、推進法律改革及強化

法律基礎建設等不同方面，鞏固香港的法治，其中的例

子包括提出修訂法例，賦予法院酌情權，在恰當的情況

下，准許易受傷害證人通過電視直播聯繫方式提供證據，

從而加強對相關證人的保護。

 對於維護法治，特區政府確實是責無旁貸。但要有

效地維護法治，亦需要社會的配合和支持。其中特別重

要的是社會人士應尊重特區的法律制度，以及司法制

度。

 在今年的法律年度開啟典禮上，我呼籲大家避免就

司法判決作政治化或不恰當的批評。我亦引述前終審法

院首席法官李國能曾發表的演說，李國能法官指出，公

眾評論法庭的裁決是理所當然的，在一個自由的社會，

評論法院的判決是憲法賦予的權利，但要維護司法獨立，
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市民行使評論法院裁決的權利時，必須負責任地行使這

些權利。以我的理解，除非社會人士客觀、持平以及理

性地討論法官的裁決，否則不可能是負責任地行使評論

法院判決的權利。  
    
  近日，法院就「七警案」作出的判決，在社會上引

起廣泛討論，部分社會人士在社交媒體的評論，引起司

法機構的高度關注，並且將事件轉介律政司跟進。律政

司明白社會關注相關案件，亦理解大家對案件的判決有

不同的看法，但亦希望大家明白，法院有責任依據證據

和法律作出判決，無論大家對判決有任何看法，法院的

裁決並不否定警隊在維護社會秩序和保護市民的貢獻，

亦不代表社會不理解前線警務人員所面對的壓力，希望

大家關注相關案件或其他類似事件的時候，能在尊重司

法制度、尊重司法獨立的大前提下，以持平和理性的態

度來理解法院的裁決。在合適和有需要時，律政司會毫

不猶豫地採取跟進行動，包括展開司法程序。  
    
  有議員在發言期間提及「佔領行動」和旺角騷亂事

件的檢控工作。在不違反《基本法》第六十三條的前提

下，律政司歡迎議員就刑事檢控工作提供意見，但希望

議員明白每個事件涉及的刑事調查和檢控工作的進度，

受不同的客觀因素所影響。在本月八日，我在本會回覆

議員的口頭查詢時，已經指出自從二零一四年十二月起，

律政司的同事已經開始與警方就調查工作進行溝通。此

外，除了已經就二百一十多人提出檢控之外，警方從二

零一五年至二零一六年八月期間，提供了大量調查報告

和資料後，律政司去年年底向警方提供詳細的法律意見，

當中包括如何處理涉及扮演主導角色的人士個案的意見。

我理解警方亦正在跟進律政司的意見，因此並不存在何

君堯議員所指稱優柔寡斷的情況。相反，若情況許可，

律政司定當會盡快處理，例如旺角事件，截至上月初已

經有六名被告承受法律責任，另外有大約三十人正面對
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在區域法院或高等法院原訟庭展開的刑事司法程序。律

政司沒有任何理由姑息違法分子，亦不會因為政治的原

因或輿論影響我們一直所堅持的獨立刑事檢控工作。  
    
  有議員提及個別當選立法會議員人士的宣誓事件，

由於相關案件仍然處於司法程序階段，我不適宜在此作

具體回應，但是我希望強調兩點，第一，根據《基本法》

第一百零四條，包括立法會議員在內的特定公職人員有

憲制責任依法進行就職的宣誓；第二，特區政府就個別

宣誓事件作出司法程序，絕對不代表特區政府不尊重民

選議員，而是因為特區政府有憲制責任執行《基本法》，

包括《基本法》第一百零四條，亦相信在當時的情況下，

將相關的爭議交由法院處理是最符合法治精神的方法。  
    
  總括來說，政治不應該凌駕法治。要維護法治，我

們必須尊重法律體制、尊重司法制度。法律問題，法律

解決，避免法律政治化，防止司法政治化，以及遏止法

治政治化。  
    
  維護法治的同時，律政司亦會積極鞏固香港作為亞

太區國際法律及爭議解決中心的地位。我在此代表律政

司的同事感謝各位議員，包括郭榮鏗議員，對我們在這

方面工作的支持和肯定。律政司將會繼續完善相關法例，

繼續改善相關法律基礎建設及環境，從而吸引更多的當

事人選擇在香港解決爭議。  
    
  另一方面，我們會繼續推動在前政府合署，即現時

的律政中心，和前法國外方傳道會大樓建立「法律樞紐」

的計劃。「法律樞紐空間分配委員會」早前已召開會議，

就第一階段收到的二十多份申請書作出評審，並在原則

上建議為部分申請機構提供空間，相關機構將會在短期

內收到通知，往後我們會繼續進行其他階段的空間分配
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工作，亦會積極吸引合適的法律或爭議解決機構考慮進

駐我們的「法律樞紐」，全面發揮「法律樞紐」的功能。  
    
  主席，本人謹此陳辭，懇請各位議員支持致謝動議。  
 


